



# PANORAMA DEL ANTIGUO TESTAMENTO

## GEOGRAFÍA

### GEOGRAFÍA

#### 2) Samaria.

La llanura de Esdraelón demarca bien el límite norte de Samaria. El límite este es el Jordán. El Mediterráneo constituye el límite oeste, si bien las llanuras costeras rara vez estuvieron en manos de los israelitas. Samaria no tiene un claro límite natural al sur, pero se sabe que Bet-el se encontraba en las cercanías del límite ([1 Reyes 12:29](#)). La mayor parte de Samaria es montañosa, con elevaciones de unos seiscientos metros. Los amplios valles se regaban principalmente con las lluvias estacionales. Al oeste de Samaria, el terreno va en declive hacia la llanura marítima, que hasta hace poco tiempo la formaban en gran parte dunas y pantanos. La zona árida del este descende en pronunciada pendiente hacia el Jordán.

El término “**Samaria**” proviene del nombre de la montaña en la que **Omri** estableció la capital en la época de la división del reino ([1 Reyes 16:24](#)). De acuerdo con su táctica habitual, después de la conquista de Samaria los asirios desterraron a los probables revolucionarios israelitas—los líderes políticos y religiosos—, y a la vez introdujeron a los cautivos de otras naciones para que se establecieran en Samaria. El entrelazamiento de estos cautivos con los israelitas que permanecieron en el territorio dio origen a la población mixta post-exílica, llamada más tarde “**samaritanos**” (cf. [2 Reyes 17:6, 24](#); [Nehemías 4:2](#)). En el tiempo del Nuevo Testamento los judíos no tenían trato con los samaritanos ([Juan 4:9](#)).

#### 3) Judá.

La región que se extiende entre el límite sur de Samaria y el Neguev por lo general se denomina Judea, aunque este nombre corresponde al período neotestamentario. El nombre se deriva de Judá, la tribu principal, de la cual descendía la dinastía de David.

**LECTURA #5, PARTE 3**

La zona montañosa es, en general, algo más elevada y más rocosa que las montañas de Samaria; los valles son estrechos, a menudo áridos y cubiertos de rocas. Al este, la región que desciende abruptamente hacia el Mar Muerto es “**el desierto de Judá**”. Por el contrario, al oeste, **en la Sefela**, zona de suave ondulación con colinas y valles que producen frutas y verduras en abundancia, el descenso es gradual. Más allá de la Sefela se extiende la amplia llanura marítima.

**4) El Neguev.**

El Neguev de la Biblia por lo general se circunscribe a la región que se encuentra inmediatamente al sur de Beerseba.<sup>16</sup> El Neguev es una región alta de estepa, con tal escasez de lluvias que es casi imposible la supervivencia de la vegetación. Con la perforación de pozos de agua y métodos para el mejoramiento del suelo hubo pueblos que habitaron el Neguev, como los **nabateos (ca. siglo V a.C.-siglo II d.C.)** y, en menor medida, las tribus del relato de los patriarcas.<sup>17</sup>

**5) Sinaí.**

La península, con montañas colosales y un vasto desierto, nunca se consideró como parte de Palestina. Por el lugar destacado que ocupa al comienzo de la narración (en particular, en **Éxodo**, **Levítico** y **Números**), cabe mencionar tres elementos constitutivos:

**Bibliografía:**

16. El límite tradicional de Judá era Beerseba, aunque el límite tribal estaba bastante más al sur (**Josué 15:1-4**). En el Antiguo Testamento el Neguev suele tener poca importancia y se lo considera excluido del territorio.
17. Ver N. Glueck, *Rivers in the Desert*, ed. rev., Filadelfia, 1968.